

## ENTOMOLOGIA EN LOCALIDADES INEXISTENTES

Javier P. Valcárcel\*

\* c/. Camelias, 44 4º D; 36211 Vigo (PONTEVEDRA).

El *Ctenocarabus galicianus* Gory es un cábaro notable desde varios puntos de vista. Descrito en 1839 de Val Pemache, Galicia<sup>1</sup>, y considerado como especie "rara", su restringida (y un tanto a trasmano) área de distribución y su bello aspecto han hecho de ella pieza codiciada de carabólogos y carabomaniacos de todo el mundo. Hoy sabemos que no es una especie en absoluto rara y que mantiene poblaciones saludables en la mayoría de las riberas de los ríos de Galicia y territorios vecinos de Asturias, León, Zamora y norte y centro de Portugal<sup>2</sup>. Su biología, poco habitual dentro de los cábaros, es bien conocida tras los trabajos de J. Andrade quien ha estudiado ampliamente esta especie, además de ser el descubridor de sus estados larvarios<sup>3,4,5</sup>. Fue este autor quien se percató por primera vez de un hecho curioso: la localidad típica de esta especie no aparecía en ningún mapa, y así me lo hizo saber en una carta, en 1983, por si podía ayudarle a encontrarla. No fui capaz de cumplir el encargo por aquel entonces y el asunto quedó en el olvido. No obstante en fechas recientes y por otros motivos tuve ocasión de conseguir los trabajos con las descripciones originales del *C. galicianus*<sup>1,6</sup> y recordé el intrigante asunto.

En la descripción original de 1839<sup>1</sup> se dice textualmente: "Ce curieux et bel insecte a été trouvé très communément par le voyageur d'Eyrolle, en mai et juin, le long des ruisseaux qui descendent de la rivièrre de Pemache, en Galicie...". Un año más tarde Chevrolat publica, en la misma revista, la descripción de 22 especies de coleópteros de Galicia y Portugal procedentes de envíos de M. Deyrolles hijo<sup>6</sup>. Entre ellos las especies *Carabus galicianus*\* y *Carabus deyrollei*, que ya había descrito Gory un año antes, añadiendo el siguiente comentario: "Estaba a punto de remitir las 22 descripciones siguientes al Sr. Director de la *Revue* cuando M. Gory se me ha adelantado en la publicación de mis números 1 y 4\*. Creo sin embargo que debo reproducirlas, ya que esos cábaros ofrecen una variedad y caracteres que el autor no parece mencionar...". En efecto las nuevas descripciones son más completas que las originales de Gory, pero no aportan nueva información que dé pistas sobre la ubicación de la localidad de captura, a la que ni siquiera menciona. No obstante, en las descripciones de *Argutor cincticollis* y de *Geotrupes coruscans* menciona como localidad típica la **Sierra de Penache** (es de suponer que se trata del mismo sitio). ¿Cómo se transformó el río de Pemache o la

Sierra de Penache en Val Pemache, y cómo se adscribió a la provincia de Ourense? Lo ignoro completamente, pero el hecho es que éste último es el topónimo que figurará en las referencias posteriores a esta especie<sup>7,8</sup>.

Así que con estos datos comencé la búsqueda de ese misterioso Pemache. Las principales fuentes de consulta figuran, para aquellos a quienes pueda interesar, en la bibliografía de la nota<sup>9,10,11</sup>. He de decir que he buscado este topónimo como localidad, sierra y río, y con todas las variaciones fonéticas y ortográficas similares posibles, sin resultado alguno. A falta de evidencia de cataclismos geológicos o fenómenos sobrenaturales, no quedan muchas explicaciones para la desaparición de una aldea y tal vez de un río o una sierra entera. Aunque posible, no le doy mucho crédito a un cambio de toponimia. Una de las fuentes estudiadas, y además la más exhaustiva, es de la misma época, lo que parece excluir esta posibilidad. Otra opción, que no he podido estudiar concienzudamente, es que en realidad Pemache sea de Portugal. Sin embargo, en mi opinión, la explicación puede ser mucho más sencilla: por muy bien que Deyrolle conociese el castellano dudo mucho que se hiciese entender por nuestros paisanos del interior, quienes en aquella época podían perfectamente morir sin haber oído jamás una sola palabra de este idioma. Quién sabe lo que entendió aquel buen hombre cuando Deyrolle le preguntó el nombre del sitio, o lo que entendió el viajero de la respuesta del paisano. En todo caso, habría sido interesante el poder contemplar la escena.

Así pues, todo parece indicar que Val Pemache, la localidad típica del más emblemático de los cábaros gallegos, no existe. ¿Dónde habrá capturado Deyrolle los primeros ejemplares de *galicianus*? Tal vez nunca lo sabremos. Sin embargo seamos prudentes, demos un poco de crédito al viajero d'Eyrolle y dejemos una posibilidad abierta por si alguien puede arrojar algo de luz sobre el asunto.

### NOTAS:

\*-Al que rebautiza como *gallaecianus*, con el siguiente y curioso razonamiento: "...Il (M. Gory) le donne comme provenant d'Espagne et de la Galicie. Comme c'est la Galice que l'auteur a voulu dire, j'ai changé le nom de *Galicianus* en celui de *Gallaecianus*..."

\*\* -Es decir, *C. deyrollei* y *C. galicianus*.

## BIBLIOGRAFIA:

- 1.-GORY, H., 1839.- Nouveau carabe d'Espagne. *Rev.Zool.*: 307-308.
- 2.-ZABALLOS, J.P. y JEANNE, C., 1994.- Nuevo catálogo de los carábidos (*Coleoptera*) de la Península Ibérica. Monografías S.E.A.-1, Zaragoza, 159 p.
- 3.-ANDRADE, J., 1980. Notas sobre la biología de *Ctenocarabus galicianus* Gory. *Nouv.Rev.Ent.*, 10: 19-28.
- 4.-ANDRADE, J., 1977.- In memoriam Paul Raynaud. *Ctenocarabus galicianus* Gory (Coléoptère, Carabidae) estados larvarios (Ex societate imaginis). *Nouv.Rev.Ent.*, 7(3): 257-260.
- 5.-ANDRADE, J., 1978.- Nota sobre la larva de *Ctenocarabus galicianus* Gory. *Nouv.Rev.Ent.*, 8(3): 259
- 6.-CHEVROLAT, A., 1840.- Description de quelques coléoptères de la galice et du Portugal provenants d'envois de M. Deyrolles fils. *Rev.Zool.*: 8-18.
- 7.-BREUNING, D., 1978.- Monographie du genre *Carabus*. Traduction de L.Puel. *Supplément à la Nouvelle Revue d'Entomologie*, 8(1), Toulouse, 355p.
- 8.-RAYNAUD, P., 1974.- *Carabidae* de la peninsule Iberique (Article 2). *Entomops*, 35: 65-83.
- 9.-MADOZ, P., 1845.- Diccionario geográfico-estadístico-histórico de España y sus posesiones de ultramar: Galicia (t.5 y 6), Madrid.
- 10.-CASAS, J.M., M.R. MIRALBES y M.P. TORRES, 1976.- Galicia: Mapa e índices de localización geográfica de sus parroquias. Publicaciones del departamento de Geografía de la Universidad de Santiago, Santiago, 165p.
- 11.-GALICIA, XUNTA, 1986.- Toponimia de Galicia: Índice alfabético con clasificación de los topónimos. Xunta de Galicia, Instituto Geográfico Nacional, 2ª ed., Madrid, 79 p.

### Otras Sociedades:

INSTITUTO EXTREMEÑO DE  
ENTOMOLOGÍA  
Apartado de Correos 222  
E - 06080. BADAJOZ  
ESPAÑA



Lejos de competencias mal entendidas y frías relaciones institucionales de carácter estrictamente formal o documental, la S.E.A. ha optado siempre por el apoyo decidido a la constitución y puesta en marcha de Sociedades Entomológicas de aficionados en todo el territorio nacional. De alguna forma, es una suerte de obligación que pesa sobre todos los entomólogos pues, mientras no se demuestre lo contrario, sólo de la vertebración territorial del conocimiento entomológico a través de sociedades de aficionados de carácter local, podrá obtenerse, en un plazo razonable, una aproximación certera a la riqueza faunística de cada uno de esos territorios a partir de la cual, puedan elaborarse análisis más complejos sobre zoogeografía, biología, conservación, etc, etc.

Así pues, nos complace anunciaros la constitución del I.E.E. en abril de 1995 e informaros sobre sus objetivos generales, así como de un primer proyecto puesto en marcha.

### ESTATUTOS DEL INSTITUTO EXTREMEÑO DE ENTOMOLOGIA.

Art.2.-El Instituto constituye una entidad de carácter eminentemente científico y cultural, sin fines lucrativos, de duración ilimitada y cuya finalidad será:

2.1. Realizar y difundir estudios faunísticos, taxonómicos, ecológicos o de cualquier otra índole encaminados a ampliar los conocimientos de la biodiversidad (principalmente sobre el Filum Arthropoda, Clase Insecta), por medio de investigaciones, trabajos de campo, cursos, congresos, publicaciones y por cuantos medios estén a su alcance, respetadas la legislación y reglamentaciones vigentes.

2.2. Colaborar con las Instituciones competentes, aportando las oportunas orientaciones en todo aquello referente a la especialidad de este Instituto, que se relacione con el Patrimonio Natural, con el fin de posibilitar una utilización racional de los recursos naturales de la Comunidad Autónoma de Extremadura.

Art.3.-El I.E.E. es independiente de los demás Organismos, Asociaciones, Instituciones y Entidades públicas y privadas, nacionales o extranjeras, que puedan tener objetivos similares, con las que mantendrá relaciones y colaborará eficazmente.

Art.4.-El Domicilio Social de este Instituto será: República Dominicana, 2 5º B; 06011 BADAJOZ, ESPAÑA.

El I.E.E. podrá proceder a la apertura de nuevos locales, cuando las necesidades de su desarrollo y actividad así lo requieran, previa formalización de los trámites legales preceptivos.

Art.5.-El I.E.E. extiende su ámbito de estudio e investigación principalmente a la Comunidad Autónoma de Extremadura, pudiendo en el caso de que los estudios así lo requieran, ampliarse a la Península Ibérica o a cualquier otra zona zoogeográfica mundial.

### SOLICITUD DE COLABORACION: ROPALOCEROS DE EXTREMADURA

Los trabajos publicados hasta la fecha sobre lepidópteros ibéricos adolecían de una gran escasez de datos referidos a algunas zonas de la Península Ibérica. Uno de los ejemplos patentes era

Extremadura, de la que apenas se conocía la presencia de unas pocas especies. Esta laguna obedecía a la ausencia casi total de muestreos, que, por otra parte, nunca hasta ahora fueron sistemáticos.

Durante los últimos cuatro años, un equipo de trabajo, constituido en sociedad con el nombre de INSTITUTO EXTREMEÑO DE ENTOMOLOGIA desde el pasado mes de abril, viene trabajando para intentar subsanar esta laguna.

El equipo está realizando muestreos sistemáticos usando el sistema de cuadrículas UTM de 10x10 km., y su objetivo principal es llevar a cabo el proyecto: ATLAS PROVISIONAL DE LOS ROPALOCEROS DE EXTREMADURA.

Creemos que los resultados finales de este trabajo serán de especial interés, no sólo para los entomólogos de esta zona, sino también para todos aquellos interesados en la distribución de especies a nivel peninsular, que podrán contar, por fin, con información reciente de Extremadura.

Dada la extensión de la autonomía que nos ocupa, nos sería de gran utilidad cualquier dato referido a dicha zona, sea cual sea su procedencia. Por ello, rogamos a todos los socios que estén interesados en colaborar en este proyecto, que nos remitan los datos que posean de Extremadura. Basta para ello la revisión de colecciones o de bases de datos. Agradeceríamos cualquier dato, aunque se trate de especies muy comunes.

Para que los datos enviados puedan ser utilizados correctamente, es necesario que contengan el nombre de la especie, localidad, fecha, autor de la captura u observación. Aunque no son imprescindibles, nos serían también de gran utilidad datos referidos al toponímico del lugar de captura, altitud y cuadrícula UTM 10x10. Los datos pueden ser remitidos en soporte escrito o en disquete.

A cambio, podemos ofrecer a los colaboradores datos sobre especies concretas y sobre lugares de especial interés o favorables para determinadas especies.

Todas las colaboraciones serán debidamente referenciadas en el trabajo.

Para más información: ANGEL BLAZQUEZ CASELLES, c/. Luis de Miranda, nº 4, 2º J; 10600 PLASENCIA (CACERES). Telf. (927) 418665.